



ガ 177 ズ (4月18日) Ш 頂 15 7

ナ

し心配。

辺の木々は、芽吹きを始めたばかりである。

、山の季節の遅れをる。大分市では楠の。谷川に沿う林道周

六時四〇分、

林

のほ

者全員がそろう。

0 0

扇山団地入り口で児玉さん、佐藤の飯田さん、遠江さんと合流。湯ノ国道二一○号を湯布院町湯平へ。

佐藤さんが合流。本日の参加湯ノ平温泉を過ぎ、広域農道十へ。湯ノ平大橋で別府市から

道が尾根を横切る峠(登山口)に到着。 林道は進むほどに小石の多い悪路となる。 ぼ中間点の尾根の鞍部にあたり、 改めて感じる。 葉が萌葱色から緑へ変わっているのにと、 地図で確認すると本日の目的地、ナガミズ、

まずナガミズに向かう。 すぐ下であった。 檜が伐採されて、

はげ山となった広い尾根を水平に進み、 標高一一九四 四mの標高点の 同乗)で出発。午後から雨の確率が高いとの天気予報が、五時、中野さん、安部さんの車(西、牧野、長野、園田 安部さんの車に同乗四月一八日(日) カミ 乗させてもらい、 仕事の都合で、 . 几 中断 月月例 サ していた支部山

山行報告

後記

## ナガミズ山・フキクサ山・ 合鴫山 1 上塚山からガラメキ峠へ 2 野平の峠から高堂台へ会 3 利尻山と北海道 4 今春の登山 6 私の無名山ガイドブック® 6 今西錦司レリーフを尋ねて 7 お知らせ 7 事務局日誌 8

< C >

8

行に

田

暉

明

ハポーツ

田

少が

て直ぐに又、尾根に戻り、所々 となる。ここを右に小さく巻い むと、すぐに頂上である。七時 にスミレの花のある自然林を進 少し下がってすぐに、藪こぎ

向に黒岳、平治岳見える。 られ眺めは良くないが、南東方 ヤとキイチゴで被われその中に んの音頭で恒例の万歳。 三角点がある。周辺の樹木に遮 山頂はなだらかな台地で、

の一部がまだ残っている。 きはまだである。ここでは、冬 芽を出しているが、木々の芽吹 サ、ホウチャクソウ等の山草は クサ山を目指して緩い勾配の広 い尾根を進む。所々にヤブレガ 口の鞍部へ。八時三五分、フキ 同じルートを引き返して登山

ふと、藤村の千曲川旅情の歌

が思い出された。 浅くのみ春は霞みて・・・ 野に満つる香りも知らず あたたかき光はあれど

ように続いている。 が盛られ、それが万里の長城の 根には一、五メートルほどに土 ぐためであったのだろうか、尾 進む。放牧の牛が逃げるのを防 そこを右へ折れて、檜林の中を しばらく進むと、 稜線に出て

リシマの株の箇所を過ぎるとす ある山頂に到着。九時一二分。 尾根にわずかにあるミヤマキ 尾根は水平となり三角点 南方は高い檜に遮ら

> を囲み再び万歳。 木で、崩平山が見える。三角点 れて全く利かないが、北方は灌



技講習。 じルートで登山口の鞍部へ。 して、年輪からの方位確認の実 途中、西さんが切り株を利用 ここで早い昼食。そして、 (フキクサ山頂にて) 同

く行くと、鉄製の施錠されたゲ 林道は路面が整備されて小石等 う児玉さん、佐藤さんを除いた 点から左折し、所用のあるとい ることになる。 になる。一一時五分。こちらの ートがあり、やむなく歩くこと 八人で合鴫山へ向かう。しばら が早いので、近くの合鴫山に登 林道を引き返し、途中の分岐 一〇時二〇分登山口着。時間

> とで、地図と地形を見比べなが 度を上げる。 菜に、会話を弾ませながら、高 地よい日光の中、道ばたに咲い心配していた天候も回復。心 この山には登っていないとのこ 草、タラ・コシアブラの芽等山 ているスミレ、キケマン等の野 山のベテラン飯田さんも永年

の下にでる。ここで小休止中、 ぐに、九電の高圧送電線用鉄塔 を思わせる大木の中を進むとす 点から急斜面にとりつき尾根に ら登山口を探す。 天候が急変、小粒の雨が落ちて きたため、あわてて出発。 上がる。道のない、ジャングル 一一時五五分、それらしい地

みんなが異口同音に喜びの声を 送電線の巡視路を登ることにな 上げる。、 雨はすぐに止む。鉄塔からは ブナの大木の原生林が現れ

それ以上の感動を覚えた一時で では、黒岳、坊がつるに通じる な光線、芽だし前の裸の大木等 かけていた。 向かって、人間のエゴの犠牲に あった。と同時にブナの大木に があるが、それらとは異なる、 が見られ、それぞれに趣、良さ 暮れ雨ルート等でブナの原生林 で、生きながらえてくれと語り なることなく、いつまでもここ いっぱいである。くじゅう山系 の光景が醸しだすのか、幸福感 わずかの野草、落ち葉、適度

しばらく行くと巡視路と別れ

なく歩きやすい。

かとなり稜線に出る。 斜面を登るとやがて勾配も緩や て原生林から杉林に入り、急な

進むと、一二時五五分頂上に着



六〇度の展望が利く。 ここは樹木が低いことから三 崩平等が見える。 (合鴫山頂にて) 三俣、 涌

姿であるとのこと。 用して林道へ出る。一三時三五 の箇所へは、林道から作業用の ートが伸びており、これを利 同じルートで登山口へ。鉄塔

と、これが三角点設置時の元の で囲われている。西さんによる

ここの三角点は周囲を四つの石

一面の灌木の隙間をしばらく

ている内に一四時一五分ゲート を急ぐ。合羽を着ろうかと迷っ

途中、遂に小雨が落ち始め、

道

に到着。今まで待ってくれた空

合鴫山でのブナとの遭遇が強

中野、

藤(正)、園田、遠江、 参加者…安部、 西(孝)、牧野 飯田、児玉、

(五月月例山行報告

ここでも三角点を囲んで万歳。 宅にて国立図書館並の情報が得 ない事です。 られる。三〇年前なら考えられ は九日、雨は一〇日でした。イ 快晴は七日、晴れは五日、曇り トで五月のデータを調べると、 五月晴れと思い、インターネッ ンターネットを活用すれば、自 時サニースポーツを出

ぎに到着。順次飯田号と佐藤号 ンター出口のローソンに六時過 後藤号と安部号にて日田のイ

行くと、県道よりも立派な舗装 台で上塚山の東の谷を目指して ガラメキ峠に佐藤号を残し、三 りで右折して、釜ガ瀬渓谷沿い キロ北北西へ走る。小野殿町辺 向かって、約五、五キロで右折 が集合。国道二一二号を中津へ 道路が出来ていた。 にのぼり、ガラメキ峠を目指す。 して、県道一〇七号を約五.五

が静かに咲いていた。標高八〇 車を止めた所にはハコネウツギ 頼りに谷に足を踏み入れる。 〇メートル辺りから、テープを 九州の山々は八割以上が植林 上塚山の登り口の、林道脇に

るぐらい、自然林が少ない。林 されているのではないかと思え れば、商品価値がなくなると聞 林も数年に一度は枝打ちしなけ だけ自然林が残されていた。植 気なく立っていたが、山頂付近 せて貰えるから、先ずは感謝。 そのお陰で分水嶺登山は楽をさ 道が無い山は無いと信じている。 いたが、高く売れそうな木々は 六〇センチのカヤの大木がさり そこから北へ急登となる。七時 に上塚山山頂に着く。直径五、 一〇分過ぎに登り始めて、八時 一旦分水嶺上の鞍部につき、

もさえぎられた。上塚山からガ らないが、倒れて行く手を何度 風のせいか、台風のせいかは知 そのまま南に稜線をたどる。分 水嶺歩きだ。西側の植林は偏西 山頂から鞍部に引き返して、

> ぎを覚悟しなくてはならないと 分水嶺トレッキングは、ヤブ漕 較的歩き易かった。殆どの中央 国町と日田市の境界の為か、比 ていた。しかし、この稜線は山 だが、相当のヤブ漕ぎを覚悟し ラメキ峠まで、直線ではニキロ



(上塚山頂にて)

信が迷いの始まりなのかもしれ 度を確認していれば、道が無く をコンパスにて着実に押さえる ても迷う事は無いと思うが、過 か、二万五千分の地図で緯度経 携帯GPSのお陰でポイント

も知らぬ存在なので、山岳会の メンバーに尋ねながら少しずつ 花が咲き乱れている。殆どは名 稜線上にも様々な草や木々に

> 学んでいます。 フタリシズカ、小さな薄紫の花 を咲かせているヒトリシズカに な葉っぱ達の中に小さな白い花 を並べるタツナミソウ。 枚だけのカンアオイ、緑の大き ョウソウ、何故だか葉っぱが一 白いスケルトンの様なギンリ

などが見えた。 ット越しに中摩殿畑山、釣鐘山 効果の程は未知数だと思う。ネ ネットで囲まれているものの、 た。植えたばかりで人間でいえ エンジュの植林地帯に出くわし ば、幼稚園児ぐらいだ。鹿避け 歩くと、東斜面に銭に成る木の 上塚山から一・二キロぐらい

の輝きの残光を見た気がした。 ったようにはしゃぐ姿に、青春 仏来ノ山。懐かしい友達に出会 め、ここに移されたそうだ。 オープンカットしてしまったた あったそうだが、林道が稜線を 見学する。これは昔は上の峠に 到着して、林道脇の峠の石碑を 所ほどあった。時折り垣間見る エンジュの植林地帯は後二ケ 一〇時三十分にガラメキ峠に

先に進むことになった。 でだが、時間も早いのでさらに 帯に入るまでの薮退治のようだ。 リーダーはその間にも鎌を片手 に草刈に汗を流していた。植林 昼食後、今日の予定はここま 此処で昼食となるが、一班の

能力が試される。特に一人で行 然としないところが多く、読図 分水嶺の稜線上はルートが判

午後は曇りと言っていたとおり

ラメキ峠から八四六、八m地点 相成る。 完了しているのでこれで投了と 出たが、今日の目的のコースは 時間的にはまだ早いので引き返 ところで尾根を間違えてしまう。 を目指すが、五〇分ほど行った してさらに分水嶺をたどる案も

た。 彼らは来た道を引き返していっ で何やら話していたが、やがて 行が、四名ずつ一二名ぐらい次 ミドルグリーンウォークの御一 々と峠に降りてきた。石碑付近 昼食時に峠では何故か福岡の

中野、那須、 藤、佐藤、 参加者…安部、 園田、 遠江、長野、

## 0) から

(六月月例山行報告)

野 珪 子

安部車三名、中野車三名でサニ は日田・玖珠地方は午前中雨、 っていなかったが、天気予報で ーを出発。大分ではまだ雨は降 六月二七日 (日) 午前五時、

くならなおさらだ。案の定、ガ 車し、帰りの足のために、中野 そして四八号線へと向かう。 国道二一〇線から県道四三号線、 ろで飯田車二名と待ち合わせ。 町長野の糸福号の牛の像のとこ 車を中塚田能原牧場の奥の下山 に、玖珠で小雨となった。玖珠 予定地点の牧野道に置くため、 山下の集落のはずれで一旦停

飯田、今山、後 飯田車と一緒に行った。 なった渓流沿いに走り、野平の 折し、林道に入る。雨で濁流と 支度。戻ってきた飯田車と安部 って竹の林橋を渡るとすぐに右 号)を西に向かう。日田市に入 車二台で県道日田玖珠線(四八 待っていた六名はさっそく雨

五五分、雨の中、 道の脇に車を駐車し、午前七時 り、やがて峠に到着。峠の広い 集落を過ぎると道は少し広くな 野平の峠を出

り、忠実に分水嶺をたどる。 そういうところはヤブを分け入 稜線からはずれるところがあり、 の上を通っているが、所々少し 行く。草深い林道はずっと稜線 緩やかな登りの林道をたどって 手入れの悪い植林地や、雑木 峠から稜線沿いにのびている

しませてくれる。 紫色のウツボグサなどが目を楽 淡紫色のやわらかそうなアザミ 折りオカトラノオの白い尻尾、 稜線を探しながら進む状態。時 などのヤブをかき分けながら、 林、背丈ほどのカヤ、低いササ のどかに鳴いていたウグイス

審者と思ってどこかでじっと見 を発したりしている。私達を不 が急にけたたましく、警戒警報

や衣類の調整をする。 こまで約一キロメートルは歩い た?ここで現在地の確認と雨具 点の少し開けた所で小休止。こ 八時一五分、標高六三九

ながら進むと緩やかな下りとな 分からない。 そうヤブが深く、ほとんど道は 先に進むが、そこから先はいっ とする。長居は無用とばかりに 捨てられた車のようで一同ホッ む。ナンバープレートもなく、 園田さんがさっそく中を覗き込 もれるように車が!スワ事件? 草深い林道脇の茂みの中に、埋 何やら発見したと言っている。 などを見ながら下ると、前方で る。左手前方に鹿嵐山や鹿熊山 はらったりテープをつけたりし さらに雑木林の中を、ナタで

林の中を登っていくと林道に出 たところを通過。そして、天然 方に月出山岳がよく見える開け きたもので、分水嶺稜線を越え た。この林道は田能原牧場から っていくと、九時四五分、右の て北の方に回り込んでいる。 ヤブを分けながら緩やかに登

三秒)境界の杭か? 分〇二秒、東経一三一度五分二 ト柱がある。(北緯三三度20 ンチ、幅七センチほどのセメン 広い稜線の北側に高さ一五セ 林道から稜線に沿って植林の

> 中に入る。ここからしばらくは らな頂に着いた。七二五、六m なると広い稜線で、何度も方向 をまっすぐ登っている獣道は雨 今日初めての急登となる。稜線 た!」東に二〇mほど進んだと である。三角点はさてどこに? の三角点のある頂に着いたはず がなくなり、樹林の中の広い平 確認しながら進む。やがて傾斜 ころで遠江さんが発見する。 みんなで探す。「ここにあっ で滑りやすい。傾斜が少し緩く



見単なる石と間違いそうなほど 仕業か、角が大きく割られて一 れて立っているが、心ない人の どの三角点が、四個の石に囲ま (高堂台稜線の三角点にて) 杉の根元に高さ二〇センチほ

ビを積みながら舗装道路を歩い

で、 る中、皆食事に集中していたた 三三度一九分五六,六秒、東経 し早い昼食。小雨が断続的に降 ここで記念撮影をした後、 三一度五分三〇, 何等かか読めない。

休止の後再び東へと向かう。 点で目的地の高堂台である。小 を見ると一一時三〇分。ここが サイレンが聞こえてきて、時計 ウンの後、スギ林の中の広い台 出した西さんが一人でしていた。 標高七四五mの、今日の最高地 地状の頂に着いた。どこかから ながら、二、三度緩いアップダ てまたも東へ東へ。スギ林やカ め、バンザイ、ヤッホーは思い ヤ、ササのヤブこぎを繰り返し 一〇時五〇分、山頂を後にし

と広い牧場が開けてきた。 草地内で、有刺鉄線に沿うよう がが現れた。これをくぐると牧 線を真横に横切る有刺鉄線の柵 在するカヤ野となり、やがて稜 塁に沿って進むと、クヌギの点 に南に方向を変えて山腹を下る 稜線に沿って築かれた古い土

られて、道端の栄養満点のワラ 脇に中野車が待機していた。 出るとその向こうの農免道路の き当たった。鍵はなく、開けて 分ほどで牧場の柵のゲートに行 人は、黒牛三〇頭ばかりに見送 まで車の回収に行く。残りの五 運転者が三人乗って野平の峠 牧野道に出て東に進むと一〇

(北緯 は相変わらず降り続いていた。 こで車を待つことにした。小雨 大日不動尊への分岐に着き、こ て下る。三〇分ほど下ると中塚

陣の皆さん有り難うございまし んだものです) た。今回も楽しい山行でした。 プをつけたりと、西さんや男性 タで切り払ったり、目印のテー (経緯度と高度はGPSから読 雨の中、現在地の確認や、ナ

参加者…安部、飯田、石川、 遠江、中野、 長野、西(孝) 賈

重

るのである。 〇〇〇円で国内どこへでも飛べ 近で約二週間以内だったら、本 これを使うと、誕生日の前後付 族で北海道に行くことにした。 機のバースデー割引を使って家 た事が無いということで、飛行 人を含めて四人が、一回一三, 私以外、北海道にはまだ行っ

た札幌で落ち合った。その後、 それから利尻へ飛び、長男は網 の往復を一緒にし、私と家内は 走、知床方面に行き、帰りにま 長男が割引の本人なので、札幌

ジュールであった。 希望した美瑛・富良野を観光し 三人で観光バスに乗って、 て札幌→福岡→大分と帰るスケ

たが、夕刻になると、素晴らし 利尻についたのは二時半であっ 現した。 い利尻富士が姿を は曇っていて、何も見えなかっ た。早いものである。着いた時 私たちが福岡を朝一番でたって



(利尻山)

くらいだった。おかげで間に合 たが、小高い丘に登ると汗ばむ う所まで二〇分程歩いていった。 小走りで急いだ。暑くはなかっ 七時過ぎが日没時間だったので 夕食後、宿から夕陽ケ丘とい

山を見ることが出来た。 い、礼文島に沈む夕日と、



次の日、四時五〇分に宿の人

た。家内は島内観光することに てくれたので、ここから出発し バスで利尻北麓野営場まで送っ が、登山者約一〇名をマイクロ

なんとか判定できたが、前半の と思った。時間はデジカメから しい。おまけでもらったのは記 消えるシステムになっていたら ダは一杯になると、前のが前部 消えていた。このボイスレコー るのに気づかず、記録がすべて 歩数は、途中気づくまでわから 録時間が短くて、やはりだめだ 予定だったが、途中、ボイスレ コーダがオーバーフローしてい 記録はボイスレコーダでする

> な札幌からの女性二人と少し話 ろから直ぐだった。 認された。五合目は休んだとこ 途中かなりペースの速い、元気 うと思ったが、なかなか着かず、 先を急いだ。四合目から五合目 たので、水の補充の必要は無く わなかった。また、冷茶を一・ ないところがほとんどとなった。 し、同じ感想であったことが確 ついに手前で小休止を取った。 の間が長かった。五合目で休も ユースを三五○cc用意してい 五L、お湯を〇、八L、パックジ ためかそれほどおいしいとは思 としてカウントした。ここで泉 甘露泉まで、登山口から四〇〇 りトレーニングが出来ていたの 水を飲んだが、まだ歩き初めの るのを忘れて、甘露泉から○歩 mとあったが、歩数計を○にす で、それほどこたえなかった。 った。しかし今回は事前にかな だったが、ペースが少し早めだ した。最初ゆっくり歩くつもり ちょうど五時、登山口を出発

であった。ここも早々に出発し と思ったが、そこが第2展望台 した。その後のピークが長官山 らしが良かったが、早々に出発 頂意欲をそそられた。 の利尻山の眺めは素晴らしく登 て、長官山に着いた。ここから 六合目(第一展望台)は見晴

味になったが、前に行く単独登 った。ここから先、やや疲れ気 て少し行った所に避難小屋があ 長官山から右に巻くようにし

> 取ると、随分元気が出た。不思 く、それについていく形を少し 山者の方のペースがなかなかよ

ペースである。 〇分で登ったから、まあまあの 五時間かかるところ、三時間三 けた。程なく、山頂に着いた。 なと思いながらさらに直登を続 認し、帰りはこちらを通りたい た。途中、沓形分岐の位置を確 レ場が続き、結構時間がかかっ 足が埋まりこむような小石のガ 確かに、ロープをつたいながら、 こからが正念場と標識にあった。 うついた気になっていたが、こ 九合目で小休止を取った。

かった。 気では最高に近い良い天気らし なかったが、ここのところの天 と見渡せるというわけにはいか でいたので、遠くの景色がずっ 雲が部分的に低くあり、霞ん

うし、地図や解説書には、沓形 とにした。数日前までは、崩壊 う思いから、こちらを降りるこ ある。しかし、せっかく来たの ヶ所あり注意とどれにも書いて 分岐から三眺山までに難所が数 のため通行止になっていたと言 沓形コースも歩いて見たいとい のがうっとうしいのと、やはり て、非常に多くの人とすれ違う れていたが、鴛泊にピストンし めた方が無難ではないかと言わ 沓形に降りるのは危険だから止 降りることにした。宿の人から、 山頂で、早い昼食を取って、

> も出会わず、快適な山歩きが楽 イの群落があり、ほとんど人と と思った。途中、ボタンキンバ きった。注意しながら降りて行 しめた。 れる難所とさして変わりは無い ったが、さほどの難所も無く、 祖母・傾などのどこにでも見ら だからと随分悩んだ末に、思い

靴の幅だけしか足を置けない部 者だった。確かに人に会わない 分も多く、交互にまっすぐ足を が荒れている。道幅も狭い。片 のは静かな山旅には良いが、道 下は楽勝とあったが、これが曲 解説書によれば、三眺山から

祖母直下の所に、水が流れてい 祖母から九合目小屋へ向かう、 見返台登山口の車道に出るまで 続くのである。やっと良くなっ が、このような部分が、延々と るガレ場の通りにくい所がある べったりの道が続いて閉口した。 目避難小屋から下は、ズルズル った。さらに礼文岩の下、七合 進めねばならないところも多か たかと思うとまた始まる。結局、

露泉から二五,四八五歩であっ 八時間弱で回った。歩数計は甘 登山口着、一二時五一分、約

えるくらいだった。沓形コース を登山道にしているのではと思 道だった、登りに使う方が良い は二度と下りには通りたくない しているが、沓形コースは小沢 鴛泊コースは尾根を登山道に

こをあとにした。

だろうから・・・。 でも九州の雪山とはわけが違う り歩きやすいのかもしれない。 で、融けていなかったら、かな 是非登りたい。雪が積もった時 名山である。また季節を変えて のかもしれない。しかし,やはり たかったが、天気不良の場合の 本当はこの日に礼文島に渡り

まだ随分花が楽しめたが、写真 なった。 時間が無く、車のみでの観光と 予定だったので、礼文では歩く ことにした。次は稚内に泊まる

無かったので、利尻に二泊する とと、ちょうど良いフェリーが ために一日余裕を取っておくこ

ここは天気も悪かったこともあ って、手がかじかむくらい寒か た。九州は暑かったみたいだが、 家内の2人だけの貸切状態だっ 回った。観光バスはなんと私と 本土最北端の宗谷岬などを見て と来ないだろうと思いながら、 ど出来なかった。 える花のデジカメ写真はほとん の実力不良のため、アップに耐 稚内では、もうここには二度

の山々にも登りたいと思ってこ ていた。いつか是非是非あれら たが、遠くの山並みばかり眺め らしく、花もきれいだとは思っ ラウシ、十勝連峰の眺めは素晴 回ったが、遠く大雪山系、トム 日、観光バスで美瑛・富良野と 札幌で長男と合流して、次の

## 部 可

残雪あり。全くテープはなかっ 神社の桜の木のところに出た。 ない。一時間一〇分、突然宇曽 を背負って登った昔を思う。ト くないがそこから入る。親が子 リートの建物の裏、気持ちはよ 残っていて、廃道にはもったい に行くとそんな道がはっきりと サテライトに駐車。コンク 独り、しあわせの

二月八日 高場山。 西、 伊賀

たらず、代わりに安武氏の代用 雪の中を山頂着。三角点は見あ 材木集積場に駐車。左に入る。 テープなし。一時間もかけて残 二月一二日 家内と星岳

くお休み。 二月一九日 二月一五日 父死去 月例山行参加。 しばら

眺望は全くなし。一〇八五m 〇m地点、西の尾根からゆるや かに城ガ岳へ、四〇分。小雨で 平石経由広域林道に入る。九六 より独り、障子岳へ練習。 三月九日 三月二九日 三月二一日 解禁。のびゆく丘 長野、今山同行。 月例山行参加。

独り、 七瀬川の私

の下の陰陽席を通っ

向を変えると霊山は近い。 リレー登山のテープを見つける。 ある。上へ、道はよい。四八〇 た)間伐作業が四〇〇m地点ま の左はずれの家の前に駐車。急 でつづき、作業用の白テープは テープ全くなし。(少しつけ 一時間半の地点。左に直角に方 m地点で尾根に合流。懐かしの 右へ三〇メートルから入る。赤 水槽(直進すると滝で終わる) 四月一三日 独り、飯田さん 畑から遠くない、内稙田集落

はわずかしかなく貧弱。 よく整備され日陰できもちの良 山に到着。 に聴いた通りにいくと、三〇分 で彦岳頂上に着く。オキナグサ いルートである。一時間二〇分 手前に駐車場。鳥居から入る。 同行。彦ノ内トンネル入り口の で簡単に三等三角点のある大竜 四月二二日 石川、林、浜崎 四月一八日 (山名標識はない) 月例山行参加。

岳に着く。アケボノツツジ群落 から頭巾岳へ、かれ沢をつめる。浜崎同行。大吹鉱山跡の駐車場 が、河鹿荘の主人たちよって、 点すぐ下で右へ大吹鉱へ下る道 枯れ木で淋しい。一五一七m地 すばらしい。五葉岳、お姫山は 点に着く。左へ二十五分で頭巾 山経由組と別れて独りで下山。 一時間二〇分で五葉岳との中間 四月二六日 西、石川、林、 50分で駐車

> んとリタイヤして以来の倉木山 四月三〇日 石川、 安藤セツさ 林同行。

い。二時間で頂上。 いが、読図が不要で達成感がな 大汗をかく。テープはありがた こ三七五m地点に駐車。沢を二、 左手に沢山テープが見える。こ 二〇分。あとは快適な登り道。 木(間伐木)の中の苦しい登り、 三回渡る。五〇〇m地点から倒 へ。鳥岳トンネルの先ニキロ、

むと、高いところの岩場からコ いようにしたい) 案内の巣石山がよく見えた。 ばらしい。このあと烏岳トンネ ブとなって見えるのが障子岩 ルから四〇分、烏岳着。渡辺氏 (注意) その先五〇メートル進 (赤テープは必要以上につけな (前障子) か・・・。 眺望はす

# 私の無名山ガイドフック図

田 勝 之

であった。

ンルートについていくつかのバリエ 指山から三俣山へ ーーショ

低さと、丸い姿が、後ろの三俣 立場でありながら、その背丈の 原)にせり出して、一番目立つ 指山は九重の表玄関(飯田高

> 主張の弱い山である。 ろにありながら、もっとも自己 重連山の中では一番目立つとこ 山にだぶって隠れてしまい、九



もちろん以前は決まった登頂ル いに細い踏み分け道がある程度 さから、以前はほとんど訪れる ートもなく、三俣山北西の谷沿 人もなく、実に静かであった。 この山はその目立たなさと低 (長者原より指山と三俣山)

ら北に林の中を下り雨ガ池越の 経て山頂に立ち、その後鞍部か の西側の鞍部からガレた谷沿い 急に思いついて立ち寄ったのが ら遙か下の指山を眺めていて、 三十数年前で、三俣山の山頂か ルートに出たのを思い出す。 に下り、指山と三俣山の鞍部を 最初であった。その時は、大鍋 私が指山に最初に登ったのは

縁に登ったことがある。その時 三俣山北西の谷のルートを指山 時わずかな踏み跡がある程度の、 に登り、鞍部から大鍋の北側の それから十数年ほど後に、

ぎわいを見せるようになっって な山頂も花の時期には結構なに ら立派な道ができており、静か ができていた。 今日では、 指山自然観察路

鍋の縁に登るかすかな踏み分け うなわずかな踏み跡があり、 には鞍部の茅野の中に獣道のよ

大

車道の終点で、谷の砂防ダムの が現れ興ざめする。ここがこの と、急に目の前に車道ののり面 天然林を十五分ほど登っていく 谷の左岸沿いの、気持ちの良い ながら上の方まで続いて入るが、 る工事用の広い道を谷に向かっ 鎖のゲートの少し先から左に入 ある。長者原から諏蛾守越への みた。ルートは三俣北西の谷で 工事のためにつくられたもので 印のテープも点々と残っている。 古い踏み跡のルートがあり、目 ところから、谷沿いの林の中に 道が大きく右に遠回りしている ゲートから十分ほどいくと、車 た。この広い道は大きく迂回し ルートを入り、砂防ダムの横の しぶりに指山から三俣に登って 今年の五月のある日、私は久

渡る。この谷沿いの林内には、 り、古い砂防ダムの上を右岸に ここからいったん枯れ谷に下

南面の絶壁は、秋の紅葉、春の また、谷を挟んで前方の、 今日では砂防ダムの工事で谷の 白い花が谷いっぱいに咲き広が り、六月末頃から七月にかけて 進するのが、最近かなり通る人 な岩のある指山山頂である。 左にとれば一〇分足らずで大き カヤとノリウツギの中に道が一 地に出る。三俣山と指山との間 数分急登していくと、茅野の台 入り、アセビのトンネルの中を 直登していくと再び右岸の林に 々とした枯れた谷に出る。谷を グの急登で、再び大きな岩の累 新緑時はその眺めは絶品である。 木々が伐採されて見る影もない。 を見下ろすと実に見事であった。 り、ちょうどこのあたりから谷 も増えて、すっかり磨かれてき つに分かれてつけられている。 にある広い鞍部の一角である。 鞍部に引き返してそのまま直 右岸に渡ると林の中をジグザ はナツツバキがたくさんあ 指山

まっていくのである。 野趣あふれたルートも、 間にか無粋な道に変えられてし この後は林の中を急登が続き いつの

から約三○分である。この日私山北側の縁である。梯子の岩場 ずかに踏み跡のある程度の急な られたルートを下った。このル を巻いて、小鍋を巻いて、一周 ルを空け、昼食のあと大鍋の東 鞍部に下り、三俣の三角点山頂 ツジなどが現れるとほどなく鍋 現在はほとんど完全なブッシュ 然観察路に出た。(舞鶴新道は 下りを、漕ぎ約三〇分で指山自 した後、舞鶴尾根新道と名付け に立ち、南の山頂に登ってビー は、ここからいったん大鍋西の シャクナゲが現れ、足下にホツ 状態です ートは最近開かれたもので、わ



と二人入ってきた。 来てもよろしいでしょうか?」 達は団体ルームですが、ここに け、こわいと思っていたら「私 のためか女性専用室には一人だ ドフェリー、午後四時発、 六月十一日(金)ダイヤモン 台風

小屋に

ではなくて一安心。 こと二時間半、情報ほどの台風 でトレーニングと、歩き続ける ンのみを買う、ザックと登山靴 都植物園着午前八時、ビスタリ で近くを散歩。コンビニでパ 十二日午前五時神戸港着、京

北山杉と自然林の緑の濃淡が一 北山へ、四回目の道である。川 車で、 幅の絵である。 沿いに民家が飛とび、道せまし 十一時、京都支部長横田様の 斉藤惇生元会長と同乗し

ぎが咲いている。

炭火の焼き肉、

「月の砂漠

「今西さんのあごはは長いよ、

達が毎年努力したあとが見られ がある。レリーフを守る会の人 時間で、北山荘着、 を渡り、草を踏み、ゆつくり一 車して小さい沢の小道を、流れ せ、レリーフまで五分で下る。 道だと思うと、心うきうき、下 岩は苔がつき、下は綱で石垣 学生の頃の今西先生が歩いた 昼食をすま

その後ロープが張られて、今年

岩場をよじ登る所であったが、

の梯子が取り付けられていた。

ながら、七、八メートルほどの

は、岩や木の幹や枝につかまり 壁が現れる。一〇年ほど前まで いくと突然目の前に大きな岩の り、指山から三〇分ほど登って

元州自然產遊

登りから、次第に急な登りとな

部の樹林の中をジグザグに緩い

三便中

た三俣山へのルートである。鞍

な顔でしばし眺める。レリーフ げる、小石を運ぶ、石積みを上 ている。 の顔も「よう来たなあ」と笑っ 草や苔でおおい、みな満足そう 間、土手に石段をつけて、石を 手にする人と、手分けして二時 長靴で沢に入り、大きい石を投 の時)作業開始午後一時、ゴム そうな気がしていた。 縦・横二メートルの岩が落ち (除幕式



鳥の声、 夕食の用 白いうつ りのない 水も美し 所である 人通 沢の

もどり、

お 知 6 せ

ない。

十三日、午前七時朝食、各自

わりようを聞くが、気づいてい

に登ってきた人にレリーフの変 深夜まで飲み、さわぐ。暗がり ロングロングあごー」等歌い、

目的地 月 H 釜ガ瀬山から所小野 八月二九日 (日) ご案内

月月例山行の

る。午前一〇時、

本願寺別府別

を生ける。また一人奈良より来 をつくり、大きい青竹の筒に花 て小屋を下る。レリーフに祭壇 持参のものを食べ、荷物を持つ

山へ(日田市と山国

仏・・・・。一五日が十三回忌 九州支部)の読経。南無阿弥陀 院におられた上原泰行会員(東

である。

日午前中着。 墓参りをすませ、 分、直谷を下る。 「先生また来ます」一〇時四 京都市内のお 大分へは一四

学生も、先生のことを知らない さんにお知らせしたい・・・・。 集にならい、エピソードをみな ※次号より文化勲章受章者の全 たろう・・・・。 石にかぶせた草や苔はどうなっ 人がいるらしい。毎日の暑さで 京都大学霊長類学に入学する

出 午前五時サニー発

·目的地 山へ(日田市と山国 大石峠から一尺八寸 九月二六日(日)

出 発 サニー午前五時発

## 十月月例山行の

·目的地 中の原山から立羽田 〇月二四日 (日)

出 午前五時サニー発 の峠へ (玖珠町)

装と、十分な水を準備しておい きませんので、ヤブ山歩きの服 て下さい。 予想され、途中の水場は期待で ずれの山行もヤブこぎが

あらたに次の通りに実施するこ 今年の青少年体験登山は、台風 とになりました。 八月一日に実施する予定でした 一〇号のために延期しましたが、

- 月 八月二二日 (日)
- 参加費 行き先 久住山 大分駅前午前七時ま で。出発七時一〇分 高校生以下1000円

年を始め一般参加者を誘って参 りです。会員はもちろん、青少 その他の詳細は当初の計画通 1000円

## 新入会員の紹介

〇一一 佐藤壮悟(会員番号-14019) TEL(自宅)0974-22-2419

TEL(職場)0974-22-0660

## のお知らせ

月 日 熊本県(熊本大会) 三日(日) 一〇月二日(土)~

· 懇談会場 熊本市 (熊本交通 センターホテル)

• 山行場所 阿蘇高岳 参加費 一八.〇〇〇円

世下さい。 詳しくは事務局にお問い合わ でに支部事務局へ 参加申し込み 八月一〇日ま

# 各班リーダーにお願い ※ 分水嶺踏査担当の

その都度事務局へ報告書様式に 支部事務局まで提出して下さい。 また、実地踏査を行った場合は、 各担当区分ごとの踏査計画を、

象潟(きさかた)や

0

梅雨明けの原っぱに小さな

雨に西施がねぶの花

# 事務局日誌

より提出して下さい。

〇五月二二日 〇五月一五日 土 (水) …日本山岳 …支部役員 会総会

〇六月 三日 (水) …第四班分

〇六月一六日(水) …支部役員

〇七月二三日 (金) …支部役員

後 記

○ そんな中にも道沿いの山林 ○ ネムノキに関して有名な芭 とともに色々なあでやか彩り めています。 キと読ませ、どこか風情を秘 す。「合歓木」と書きネムノ によく目立つのがネムノキで まるにつれ、赤い花がよく目 の花に替わり、特に暑さが極 の中で詠まれています。 蕉の句があります。奥の細道 につくようになりました。 れていた野山には、梅雨明け 梅雨の間は白い花でしめら

> のこの時期だけです。 気付かされるのは一年のうち いますが、そこに在ることを 草花が点々と咲いていました。

〇 小さいながらランの一種 (ラン科)で、この花の特徴は 付き方にあります。 何と言っても、螺旋形の花の

○ その名の通りに捩れててい とうはどうなのでしょうか? いとか、諸説ありますがほん が私の見解です。 とんど同数存在するというの 実際に調べてみましたが、ほ 右巻きと左巻きの両方があり

くに」という歌があります。 とは言えませんでしたが、あ を利用して北アルプスの徳本 に「陸奥のしのぶもぢずり誰の染め物のことで、百人一首 摺(しのぶもじずり)」に由 こがれていた霞沢岳にも行っ 前線のおかげで、絶好の山旅 北陸地方に停滞していた梅雨 峠を訪れました。折りから、 ねじれて絡まったような文様 あたり)でかつて作られた、 摺というのは、陸奥国信夫郡 来すると言われます。信夫綟 と言います。これは「信夫綟 ゆえに乱れむと思ふ我ならな (しのぶぐん・現在の福島市 七月十七日からの三連休に ネジバナの別名をモジズリ

てきました。

K

〇 二泊した徳本峠の山小屋は、 ずまいに、山屋の旅情を誘う らず、古い風情と静かなたた ものがありました。 今でもランプしか使われてお

2 6

(日)

発行者 編集者 発行所 秀勝 木 飯 田 勝 〒870-0021

4年

200

日本山岳会東九州支部報

(平成16年)

徳之 大分市府内町1-3-16 サニースポーツ内 西 孝子 TEL・FAX 097-532-0926

7月

25日

TEL·FAX 藤正八